

am 3. XI. 180. 951



Herrn Dr. Anton Bettelheim

Brünn

Großer platz



J. M. 180. 957

Wien 11 dec 80

Ich hab gleich nach deiner abfahrt beamardhais
gelesen, mit grossem respect. Es ist viel wfindung
und fantasic in beiden stücken. ausgezeichnete Titel
und moral. die unniütze vorzicht.

die mythischen elemente darin sind: die verkleidung des
helden, die gefangene, halb fean des arctes halb mündel.
der barbier als hilfsreicher zauberer hat mit einem ahlag das
ganze schloss veranbert; die diener in schlaf und andere
zustände versteckt, die etwas unheimliches haben.

die prinzessin oder gefangene beschmückt sich den finger mit
Tinte wie die fean des blaubart mit blut, das marie-
kind (Grimm) mit verbotenem himmelsgold.

der befeiende held ist zugleich Krieger und Schmied
(Sigfried). das bewachende angehener ist arzt, hater
mit dem leibhaften Tod zu tun, wie der Teufel in
bekannten märchen. In der musik scene (die nebenbi-
bernekt, meisterhaft angelegt ist, im vergleich mit
molire, und wo man erst nicht wie gewöhnlich ein über-
legener Kopf Traditionelle, abgesetzte jüngere beobachten,
Kann, wie sie durch neue motivationen 'specificiten'
Kann) erscheint der held als singer oder spielmann ver-
kleidet wie der König drosselbart oder ritter Ulinger.
wie macht sich doch unbekannt die mythen deutung
laut in den Worten: Ein bild des frühlings

entzückt mich (den grauen anzuschuld) es ist die Jugend
der natw. am Ende des winters scheint auch das Herz
mehr Corregbarkeit zu besitzen, wie ein Sklave der
langen Einskerheit war, mit grünem vergangen
die eben wohltuende Freiheit gewinnt.

das berühmte Gewitter im Zwischenakt macht echt
mythisch die Katastrophen. es ist um so auffallender
als es nicht mit dem glückseligen Vorgang innerlich
genug verbunden ist. der grösste Fehler im Stück. hier
war mehr Instinkt, Phantasie, als Kunst und Ichbelohnung
bei der Arbeit. der Verdacht Rosinens, der eben aus der
intrigue des Grafen entsteigt, die sich somit selbst zu
verdachten gefasst läuft, — das ist eine Idee, dramatisch
so was Kraftiges, echtes kommt meines Erinnerns bei
Moliere nicht vor. das ist der Tempel des Dramas.
nur vielleicht nicht genug vorbereitet.

nun wieder das Kindermärchen: der Fröhling Gott wirft
seinen Mantel ab und erscheint in prächtiger Kleidung.
Geliebteste der Frauen, ich bin etc.

auch der Herr kommt vor, das Gold, das der Drache
zurückhält und nicht heraus geben will.

Im Schlussatz (wenn Jugend und Liebe im verbande)
fallen mythenähnlichkeit und moral auf das
schönste und passendste zusammen.



figaros Hochzeit leidet an Übersichtsturm.

ich wag es nicht, diesen mythen Knäuel zu entwickeln
bevor ich B's Quelle gesehen hab. In grunde liegt
die Tiefzinnige fabel von dem mann, der
glaubt die che zu brechen und doch schuldlos ist
der seinem gesellen eine fremde zu verhuppeln ~~liebt~~,
und noch selbst zum hahnoi gemacht hat.

(Contes de la reine de navarre I. novv. VIII. auch bei
Sacchetti) das letztere motiv ist im strick zu
der Schein - lichen erklärmg figaros an die schein-
gräfin zusammen gehmolzen. dagegen nimmt das
erste vom ersten scene bis zur letzten das haupt-
intere in anspruch. es wird allein Kunstgemäß
exponirt und gelöst. das do zweite mythos
ist der von dem ödipus - figaro der seine mutte
heiraten soll ist nicht gut mit den ersten verbun-
den. denn nach den regeln der kunst müste
marcelline mit der gräfin identisch sein. figaro
müsste do son der gräfin sein und der gefar
des schenkens müste mit der gefar der blutihande
zusammenfallen. Und wunderbar! so will es auch
der mythos. denn nur eben fällt mir ein, dass
dieser fall in einer andern novelle des Königs v. Navarra
(III. XXX. marcelline cleopatra etc) vorliegt,
der grossartigsten fabel, die ich kenne.



der feier des triicks stammt daher, ~~wie~~ dass es eine fortsetzung sein soll. nun aber haben die personen im 2. Teil ganz andere (mythikhe) funktionen.

figaro ist nicht der kammodiener - zahnarzt - deus ex machina des 1. Teils, er ist hauptheld, oder hätte es werden sollen, während der graf hier die charaktere figaro, die rolle des mitgespielter, ridiculer spielen sollte. du siehst deswegen dass mythus und Technik identisch sind; wie die feier in beiden gleich sind.

Ich vermute auch, dass der page nur ein doppelgänger des figaro ist, so wie fanchette bei dem grafen gegenüber eine doppelgängerin der luisanne der page war notwendig für beaumarchais, da sowohl der figaro wie der graf des 1. Teils für den rein verliebten helden des 2. Teils verloren waren. diese doppelgängerschaft ist anlass zu ganz schönen situationen im drama, aber doch überwiegend störend. es ist interessant, den parallelismus zu verfolgen.

aber genug. der dichter zieht sich aus allen verlegenheiten mit geist, humor, phantasie, als echter poet aus jeder not eine tragödie machend.

die stelle im figaro's monolog von den worten an: warum ist das mir begegnet? etc. sollte das motto zu beaumarchais leben sein. das ist ein kerl, ~~es~~ sapplement, ein ganzer leb woh. R